
回到原点
! 陈仁存

“描写泰山是很困难
的。它太大了。”近读汪曾
祺说泰山。汪老说：“我是
写不了泰山的，因为泰山
太大，我对泰山不能认同。
我十年间两登泰山，泰山既不能进入我的
内部，我也不能化为泰山。山自山，我自
我。泰山是强者之山，我自以为这个提法
很合适，我不是强者，不论是登山还是处
世。我是个安于竹篱茅舍、小桥流水的人。
以惯写小桥流水之笔而写高大雄奇之山，
殆矣。人贵有自知之明。”

又回到对汪老认识的原点，那就是思
想性、艺术性加人性的完美结合，一种比
淡雅还难以言喻的精辟自析，“神若浮云，
观乎万物而与同化”。尼采，“瞧，这个人。”
我们也不妨说，“瞧，汪老这个人。”尼采以
世界与我为中心，自比太阳，情绪失控，疯
了。汪老“酒不醉人人自醉”，他的知识、情
感、意志、兴味都是平民化的，比如《沙家
浜·智斗》中阿庆嫂那一段千锤百炼、炉火
纯青的唱腔：“垒起七星灶，铜壶煮三江。
摆起八仙桌，招待十六方。来的都是客，全
凭嘴一张。相逢开口笑，过后不思量。人一
走茶就凉……”人走茶凉，是官场、人气场
的“常言道”。世道是很现实的。他的脚踪
行走在市井、行走在普通人中间，讲出了
好多人人心中皆有、人人笔下皆无的故
事，栩栩如生、呼之欲出。他向着困境中不

能自拔的人们发出抚慰的
声响。他揭示了很多困境
的真相，陈小手、巧云、十
一子、八千岁、“岁寒三友”
……一个一个人的命运，

与身处的那个时代黑的、白的，老蒋鬼子
青红帮、有枪就是草头王紧密关联。从而
让我们有一个正确而全新的认识，环境是
一把双刃剑，谁都不能逃避那个现实。汪
老的原点就是一种儒、释、道互补的精神。
他人淡如菊，谦谦卑卑，大隐于市，不苟且
于名利。作家何士光说：“一个人心中若是
没有一个世界，是无以面对整个世界的。”
关于泰山，前人之述备矣，有孔子去齐国
而小鲁，登泰山而小天下；有杜甫的“会当
凌绝顶，一览众山小”……

“但是，又一次登泰山，看了秦刻石和
无字碑，在乱云密雾中坐下来，我更清楚
地认识到我的微小，我的平常，更进一步
安于微小，安于平常。”

“从某个意义上说，泰山是一面镜子，
照出每个人的价值。”

“认识你自己”，2000年前，古希腊人
在阿波罗神庙的门柱上刻下此箴言，作为
神谕，就是我们的“人贵有自知之明”。回
到原点，汪老在原点的高处。秦始皇、汉武
帝泰山封禅又算得了什么呢？不过是虚空
的虚空。
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益乐损乐
! 姚正安

不读《论语》《孔子家
语》，还真想不到，孔子居
然是一位喜欢从事娱乐活
动的人。

他喜欢垂钓、射箭、打
猎。“子钓而不纲，弋不射宿。”（《论语·述
而第七》）这是说孔子钓鱼，但不截流网鱼
（也可译成不用大网拉鱼），射鸟，但不猎
击鸟巢（也可译成不猎杀在巢里息宿的
鸟）。

他喜欢唱歌。“子与人歌而善，必使
反，而后和之。”（《论语·述而第七》）这是
说孔子与人唱歌，如果发现别人唱得好，
一定请人家再唱一遍，而自己跟着唱。

不喜欢唱歌的人往往一听了之，不会
较真到请人家重唱，而自己跟着学唱。

他乐器玩得也不错。“孺悲欲见孔子，
孔子辞以疾。将命者出户，取瑟而歌。使之
闻之。”（《论语·阳货十七》）孔子边弹边
唱，有点像现代版的摇滚歌手，想必器乐
玩得是很溜的。

他擅长谱曲，是我国第一位音乐评论
家，晚年将《诗经》的词曲进行校正，使得
各得其所；主持大型活动，著名的齐鲁夹
谷之会就是孔子主持的；郊游、驾车，等
等，孔子从事的娱乐活动很多，正如他自
己所说，“吾少也贱，故多能鄙事”（鄙事：
平常的技艺）。

不知道喝酒是不是他的爱好，但酒量
不小，“酒不限量，不及乱”。一个人喝酒不
限量，又不致神迷意乱，这酒量非一般人
可比。

孔子到底是有心人，是智者，他老人
家一边娱乐着，一边还不忘总结经验教
训，让我们这些后来者从他的娱乐里得到
享受，又从他的经验教训里得到启发。

他老人家语重心长地说，不是所有的
娱乐都是有益的，也有不少是有害的。他
总结出“三益三害”。

孔子曰：“益者三乐，损者三乐。乐节
礼乐，乐道人之善，乐多贤友，益矣。乐骄
乐，乐佚游，乐宴乐，损矣。”（《论语·季氏
篇第十六》）

孔子以自身的实践告诉我们，要从符

合礼乐制度的活动中得到
乐趣，要从称道他人的长
处中得到乐趣，要从与贤
明的人交友中得到乐趣，
这样的乐趣才是有益的。

相反，骄奢淫乐，游荡无度，吃吃喝喝，都
是有害的。

三益三害相对而列出，给我以强烈的
警醒。

一个人处于世间，难免要从事娱乐活
动，但有一个底线，那就是法律制度，超出
这个底线，非得无益，而且有害。孔子说自
己“七十从心所欲，不逾矩”，到了七十岁，
想干嘛就干嘛，但是从来不会越过规矩的
底线。他钓鱼打猎，但不赶尽杀绝，也不击
物于不备，是仁心使然，也是守礼之举。他
喝酒，但绝不会喝到东倒西歪、胡言乱语。

孔子的娱乐是最高贵的娱乐，他的自
由也是最崇高的自由。

有人说，有益活动很多，有害的活动
也很多，不止三者。是的，孔子以三言之，
不穷其有，以小列之，不言其大，深味，用
意颇切。

这三益三害，是日常生活中常见的，
也是一个人经常遭遇的。常见的尚且做不
到趋利避害，还谈得上其它更多更大的活
动吗？反观生活中的我们，可能正是这些
很小的活动不克制、不检点，以为无关紧
要，而酿成了大灾大祸。

整天在背后说人坏话，游手好闲，拍
马吹牛，与不三不四的人吃喝玩乐，能有
什么好结果呢。

一个人从事符合制度规范的娱乐活
动，不仅身心健康，而且德行随之提升。看
到别人的长处，择善从之，水涨船高。与贤
明的人交友，如照镜子，如见航灯，能看到
自己的善恶长短，能照亮前进的方向，而
不致不认识自己，步入歪门邪道。

今日之生活，非孔子时代可比，具有
诱惑力的活动太多了。但只要记住制度，
守住规矩，“乐礼节乐”，选择性地参与进
利于完善自我、提升自我的活动，就不会
踩入害己害人的泥沼。

宜昌之行
! 韦志宝

宜昌是我爸爸曾经工作过
的地方，姐姐一家也在宜昌。因
此，去宜昌旅游的想法由来已
久，但一直没有机会成行。除了
时间不允许，还有经济条件受
限。过去姐姐每次写信回家，总是写道：“有时间
到宜昌来玩。”后来有了手机，她总会说句：“欢
迎你们来宜昌。”现在有了微信，她也常常提起：
“宜昌有山有水，你们一定要来看看哦。”每次邀
请，我都郑重许诺一定去。为此，姐姐给我们提
前购置宜昌特产———土家腊肉、宜红茶、三峡苕
酥等，并准备住宿的房间。因为终究没有去成，
她只好将土特产邮寄给我们。

今年夏天，姐姐又给我打来电话，再次邀请
我们。我以工作忙为借口，回答她：“以后再说
吧。”谁知让女儿听到了，她接过我的手机连声
说：“姑妈，姑妈，我们去宜昌呢。”

从扬州火车站乘动车直达宜昌东站，只需
6个多小时。外甥早就在站台等我们了，反正我
们也不晓得东南西北，登上外甥的汽车就直奔
宾馆。姐姐、姐夫见我们到来，非常热情，特意安
排一家比较上档次的饭店共进晚餐。姐夫说：

“首先感谢你们全家来宜昌看望我们！”我立即
打断他的话：“我们来宜昌的第一要务就是游
山玩水，其次去爸爸曾经工作过的单位看一
看，而来看你们只是顺便而已。”看到我如此率
直，姐姐全家哈哈大笑。姐夫说我直率得简直
如爸爸一样。他看到我疑惑的样子，接着说道：
“文革期间，爸爸被下放到中化十六公司管理
食堂。有一次，食堂买了几条猪，将猪肉分发给
职工。有一位领导向爸爸提出特殊要求，希望
分一些猪蹄肉给他，被爸爸断然拒绝。爸爸告
诉他，他对待任何人都是一视同仁，领导也不
例外。好肉给了领导，让职工吃剩下的肉，他办
不到。那位领导吃了闭门羹，不久便将爸爸调
入条件更为艰苦的机械化站工作。”姐姐生怕
我不相信姐夫的话，赶忙说：“咱爸爸就是这种
性格，得罪人呢。”我反问：“我怎么不觉得呢？
这种性格挺好呀，我在单位也是这样的。”姐姐
全家面面相觑，继而又是哈哈大笑，姐夫说：

“不是一家人，不进一家门，我们脾气相投着
呢！”两家第一次相聚宜昌，有着说不完的话，直
到深夜才依依惜别。

为安排好我们的行程，姐姐家进行了责任
分工。姐姐负责联系旅游景点，姐夫
负责后勤保障，外甥给我们办理宜
昌旅游年卡并开车全程陪同，外甥
媳妇给我们当导游———她本身就是
一名资深导游，算是轻车熟路了。盛
夏是宜昌的旅游旺季，三峡大瀑布、
九畹溪漂流吸引着成千上万的游客
来此休憩、避暑，外甥媳妇能放弃如
此赚钱的大好时机专程给我们做导
游，对我们来宜昌的重视程度可见
一斑。外甥也顾不上 5个建筑工地
的监理工作繁忙，挤出宝贵时间陪
着我们出游。他们无微不至的照顾，
我们不知道怎么样感谢才好。联想

到姐姐来我们家，也没有刻意地
招待，粗茶淡饭而已。强烈的反
差，让我们更加惭愧。

宜昌的景点很多，年卡上
就有 26处，有众所周知的长江

三峡、葛洲坝水电站风景名胜区、清江画廊风
景区；有历史人物的昭君故里、屈原故里、嫘祖
故里、黄陵庙；有民族风情的三峡人家风景区、
车溪民俗风景区、晓峰悬棺；有科技生态的中
华鲟园、三峡竹海生态风景区；还有古典名著
《三国演义》的长坂坡、当阳关羽陵、猇亭三国
古战场，电视剧《宜昌保卫战》中的石牌要塞
等。那么多的景点，深深地吸引着我们，短短的
五天时间，行程安排得满满的，以致于外甥的
商务车都在高速公路上抛锚了。

宜昌的景点让我们目不暇接，宜昌的风俗
人情、建筑风格和发展规划也让我们心驰神
往。

外甥特意将我们带到宜昌市龙泉镇游玩。
这是一个以“稻花香”酒和“金银岗”牌柑桔而负
有盛名的乡镇，地标性建筑就是一个“稻花香”
酒瓶状的大楼，远看就像招待远方来客的一瓶
美酒，体现了巴楚大地的热情好客。中心集镇商
贸区有一座美食城，建筑风格兼具江南水乡特
色，更加体现了楚文化的发展渊源。站在高处放
眼远眺，整个小镇“水在城中，街在绿中，人在园
中”，呈现出一幅美丽的画卷。

离开宜昌的前一天，我提出到爸爸曾经下
放的工作单位看一看，重温父辈们为建设新中
国化工事业的艰辛历程。外甥告诉我，那里正在
修路，又处于山区，绕道行驶至少需要半天时
间，建议我就不要去了。去爸爸曾经工作过的单
位看一看是我们这次宜昌之行的主要目的之
一，终究没有去成，真的很遗憾，并很快影响到
了我的心情。不过外甥还是给我带来一个惊喜，
他建议我们参观宜昌规划展览馆，其建筑规模
及布展数量全国领先，或许能有化工事业的回
眸。走进宜昌规划展览馆，馆内按照历史、现在、
未来进行展示，设置了“三峡明珠，印象宜昌”

“巴风楚韵，千年蝶变”“新城新颜，时代辉煌”
“世纪宏图，大城崛起”等六大展示区域。走进展
览区，映入眼帘的是一座宜昌市总体规划模型，
通过高清LED屏幕和数码灯光，动态演示宜昌
城市形象，描绘世界水电名城的发展蓝图，可谓
气势恢宏，令人耳目一新。在“发展成就”展示
中，我们看到了磷化工快速崛起的场景，不禁对
走南闯北参与国家化学矿山建设的父辈们肃然
起敬。

走出宜昌规划展览馆，途经夷陵长江大桥，
远看“山、水、人、城”融为一体，江穿城而过，城
伴山而生，人亲水而居，一半山水一半城，整座
城市就是一道道靓丽的风景线。这就是大美宜
昌！我赶忙拍了视频分享到朋友圈，让他们也来
感受一下宜昌的旖旎风光。

时间过得飞快，我们结束了宜昌之行。返程
路上，女儿说：“难怪姑妈不想家的，原来宜昌真
的太美了。”我觉得孩子的话很是精辟，宜昌确
实是一座“生态之城、文化之城、幸福之城”。

西域拾零
! 姚维儒

一趟“梦幻青甘之旅”，让我
粗浅领略了西域风情。

飞机落地兰州中川机场，导
游小雷就将我们载上大巴驶向
西宁。一路上，小雷介绍兰州时
总绕不开兰州拉面。兰州牛肉拉面是中国的传
统名食，它具有“一清二白三红四绿”的特征，且
色香味美，誉满全国。但国内各地的牛肉面与之
相比，无论是色、形、味都大相径庭，其主要原因
是各地水土差异而造成牛肉面中各种主、辅料
成份发生很大的变化。更有甚者，做兰州拉面的
并不是兰州人。因此，国内大部分地区消费者很
难吃到真正的兰州牛肉面。而兰州牛肉面主要
成功技术的汤料只有在兰州才能达到原汁原
味。

说着说着，前面不远处就是一家兰州拉面
馆。小雷说：“到西宁还有 240公里的路程，大
家刚下飞机，有些人可能肚子饿了，如果想尝一
尝兰州拉面不妨就此下车，七块钱一碗，不贵且
正宗。”导游的话在某种程度上就是命令，大家
鱼贯而下。这家面馆装修倒也富丽堂皇，也具民
族特色，食客几乎满座。我们等待了约莫十分钟
左右，一碗面条呈现在面前。外观比较别致，辣
椒红的汤面上飘着碧绿的香菜和蒜苗，几块白
萝卜杂于其中，面条光亮透黄，咀嚼起来很有劲
道，牛肉丁烂熟。我与爱人又点了三碟小菜，每
人十元就品尝到地道的“中国第一面”，很值。

去青海旅游最佳季节为夏季，7月的青海
湖边盛开有大片的油菜花，黄色的花海和一望
无际的蓝色湖水，景色绝佳。湖边也是游人最好
的扎营地，凉爽宜人。西宁扼青藏高原东方之门
户，居黄河支流湟水上游，依山傍水，夏天平均
气温也就 17至 19摄氏度，是一个天然的避暑
胜地、名副其实的“中国夏都”。这里早晚和中午
温差特别大，中午站在太阳下是酷夏，立在树荫
下立马变成了秋天。“早穿皮袄午穿纱，围着火
炉吃西瓜”的情景是西域地区最好的写照。我们
在行程中的穿着也印证了这个特点，虽正值夏
季，我们却穿上了羽绒服。

在青海藏区，牛奶通常用来煮奶茶、制酥油
和做酸奶。酸奶有一种芳香的气味，不少老年人
夏季以酸奶为主食，认为酸奶能使他们益寿延
年。在旅游景点，卖酸奶的处处皆有，不贵，但制

作水平似乎没有市售成品那么
细膩。

青海藏区居民只食偶蹄动
物，禁食奇蹄类动物。至于栖息
在江河湖泊中的鱼类，虽说无蹄

无爪，但在传说中它们是属于龙家族的，也不能
食用，特别是实行水葬地区。倘若有人竟然敢吃
鱼，据说必会招来意想不到的灾难。实行天葬的
地方，据说天上飞的禽鸟也不能吃。

因为大块肉要用手抓着吃，所以当地把这
种肉叫做“手抓”。吃手抓时一手抓肉一手执刀，
把肉片削下来吃。也常常用牙咬住肉，拿起小刀
顺着嘴唇把肉割断，大口大口地咀嚼。我们在祁
连吃了一次烤全羊，尝试了手执小刀、手抓大肉
的豪爽；在水井巷也吃了羊肉串，但发现这里的
羊肉没有什么膻味。

青海藏区每年消费大量茶叶，牧民们可一
日不吃饭，但不可一日无茶。其茶为砖茶。藏民
不分男女老幼对青稞酒都有偏爱。青海藏区饮
酒时不摆菜肴、不猜拳行令，而以歌伴酒。我们
最后一天入住蒙古包，就受到献哈达、喝青稞酒
的礼遇。大家在篝火的映照下度过了愉快的夜
晚。

来西宁的第二天，上午游览塔尔寺，下午即
出发去青海湖。导游小雷告诉我们，我们现在行
驶的公路就是世界上海拔最高、路线最长的青藏
公路，也是目前通往西藏里程较短、路况最好且
最安全的柏油公路。一路上可看到草原、盐湖、戈
壁、高山、荒漠等景观，也可以看到三五成群结队
骑车去西藏的驴友，偶尔也会见到匍匐跪拜前行
的虔诚佛教徒。车行在青藏公路上，一种莫名的
征服感油然而生，但让我敬佩的还是那些不畏艰
险的驴友和匍匐跪拜前进的虔诚佛教徒。

出兰州，一路上都是荒山秃岭，据说是因为
这一带严重缺水所致。进入青海省，山开始变绿
了，也有了河流。返程时进入甘肃张掖境内，看
到公路两边都是参天耸立的瘦身树木，一棵紧
挨着一棵，像哨兵一样傲然挺立，我恹恹欲睡的
情绪为之一振。这不正是茅盾先生《白杨礼赞》
里所描述的白杨树吗？！

虽说青藏高原、西北高坡已远离了我的视
野，然而那雄浑壮丽的自然景观和独特的民俗
风情仍在我头脑里萦绕。


